

ANTE LA REALIDAD

El ferro-carril de Sóller

Sobre la mesa-escritorio tengo, todavía sin leer, el folleto que contiene el estudio del proyectado ferro-carril de Palma a Sóller.

En este momento no siento espoleada mi curiosidad por conocer los detalles del negocio, las pruebas de que el proyecto no es descabellado, las cifras que proclaman la posibilidad de construir el ferro-carril con buen éxito. Cuando un ingeniero lo afirma, yo he de creerlo *a priori*; cuando hombres de negocio lo apoyan, yo no he de intentar comprobarlo. Claro que más tarde fijaré toda mi atención en la obra de nuestro querido amigo Pedro Garau, lectura que sin duda habrá de proporcionarme el placer de aplaudir la claridad de su exposición y el ingenio demostrado en sus explicaciones. Mas hoy deseo solo atraer la atención de los demás sobre un tema de interés transcendente para Mallorca en general, para Sóller y Palma en particular.

Desde luego es preciso confesar que se trata de un pensamiento traído y llevado multitud de veces por los periódicos que retrataban la aspiración de todos. Innumerables han sido las ocasiones en que nos hemos lamentado de que todavía no se hubiera realizado ese ferro-carril entre Palma y Sóller que por muchos conceptos habría de alcanzarnos grandes beneficios. Tanto se ha repetido el argumento de la necesidad de establecer esa vía rápida de comunicación, que no es lícito insistir sobre ello sin que haya uno de ser tildado de molesto y de desdenar como vana la comprensión ajena. Anunciar en Mallorca la realización del ferro-carril de Palma a Sóller es proponer una obra aprobada por todos, deseada con vivo interés, ambicionada como un supremo bien para esta Isla necesitada de cuantas mejoras sirvan para atraer forasteros.

Hoy la tarea se ha de reducir y concentrar por parte de los hombres de negocio, de todos los patriotas que técnica y económicamente puedan contribuir con buen éxito en ese estudio, á preocuparse seriamente de una obra de verdadero interés público: primero para ahondar en las condiciones de la viabilidad del proyecto, y segundo, —caso de que la realización sea factible,— para apoyar decididamente unos propósitos que transformarán parte de la vida isleña.

Yo empiezo por reclamar toda la atención de quienes hayan de contribuir con su pluma, con su autoridad, con su dinero, con su influencia, con su palabra, en fin, á convertir en obra fecunda lo que ahora es sólo un pensamiento. Ante esa idea, en vista del folleto que se ha repartido, tome cada uno posiciones, cumplan todos con su deber; dispóngase, quien más quien menos, á coger su piedrecita, su roca, su mole para llevarla al sitio vacío, al lugar en que más falta se sienta. Fuera, sin duda, verdaderamente lamentable que, tras muchas ansias de conseguir tal mejora, hoy por pereza, por miedo, por pasividad de los hombres necesarios, dejara de verificarse esa obra de amor á Mallorca.

Tened en cuenta que yo todavía no he dicho que el ferro-carril de Palma a Sóller pueda tenderse; digo, sí, que es obligación de todos fijarse en ese folleto, repleto de esperanzas, leerlo con atención, con hondo cariño, estudiarlo y discutirlo con interés y apasionamiento. Hablad, hablad, hablad de él; formad ambiente á su alrededor; con-

vertido en tema de vuestras meditaciones, de vuestros ocios. Ello vale la pena. Habréis merecido bien de la patria.

JUAN TORRENDELL

CRÓNICAS MENUDAS

Port-Arthur

Desde la primavera, que verdeaba los campos de la vieja Europa, latían encerrados en los muros de Port-Arthur, miles de pechos de héroicos soldados rusos, sacrificando al honor su salud, el reposo de su cuerpo y la tranquilidad de su espíritu. El bravo Stoessel, aun á trueque de contemplar la muerte que mermaba sus tropas y se ocnia sobre su propia cabeza, rechazaba estóicamente á los emisarios enemigos que le ofrecían bandera blanca.

Pero el pabellón ruso se ha mantenido aún sobre las ruinas de la ciudad, convertida en cementerio de héroes anónimos. El regocijo universal de la Navidad ha pasado sobre Port-Arthur cuando sus defensores supervivientes se hallaban en los estertores del heroísmo.

Mas ante el volcán de acero que lanzaban los nipones como único emisario de destrucción y muerte, Stoessel ha capitulado, pero ha capitulado después de agitar su figura, que es el símbolo del valor de sus soldados; después de resistir el asedio durante largos meses, en que por su parte ha causado estragos en las filas de los asaltantes, cuyo contingente, barrido por el plomo de los sitiados, era inmediatamente sustituido por otras masas igualmente formidables.

Y Nogí, al mismo tiempo que ofrecía la plaza de Port-Arthur al Mikado, como agnaldino de Año nuevo, escribía de su puño y letra al valeroso Stoessel, las siguientes frases:

—No vemos en vosotros á los vencidos, pero sí á unos héroes que admirará la Historia.

En cambio, en San Petersburgo las esposas y los hijos de los bravos auden á los centros oficiales para enterarse de si los Reyes Magos les han traído, en su viaje de este año, un nuevo abrazo del ser que adoran ó el título de orfandad para llorar á un héroe.

E. O.

EL DESCANSO DOMINICAL

Estudio ético

Con verdadero deleite hemos leído una Memoria llena de buenos razonamientos, demostrando el carácter que ha de tener el descanso dominical, y que fue premiada en el Certamen de Fiestas y Fiestas celebrado el año pasado en Palma de Mallorca.

Su autor el P. Andrés Pont y Llodrá, de Manacor, desarrolla el tema, hoy de tanta actualidad, con tal sobriedad y con tal acierto en interpretar las razones de moral y justicia que abonan el descanso en domingo, que, apesar de todo y tanto como se ha hablado sobre la materia, sus razonamientos resultan todavía atractivos y con cierto aire de novedad bella por demás.

Veámoslo. El trabajo no sólo ha de servir para procurar el sustento al hombre, sino que le ha de ennoblecer asegurando su dominio y superioridad sobre las leyes naturales; al mismo tiempo que una ley de espaciación, es un acto de soberanía; antes de ser un castigo era una prerrogativa. Es reclamado, pues, el descanso por la dignidad moral del hombre, pero al mismo tiempo por la ley de Dios, de manera que no tiene que considerarse como una simple interrupción del trabajo. «También las bestias se fatigan y sus músculos reclaman un tiempo de descanso para recobrar sus fuerzas; también las máquinas se han de parar de cuando en cuando para limpiarlas y dejar descansar sus brazos de acero; el descanso del domingo ha de tener por fin mas alto el tener cuidado al espíritu, dar satisfacción al cuerpo, procurar la educación del alma, elevar la dignidad moral, saborear los gozes de la vida de familia y cumplir los deberes religiosos y sociales.»

Á Dios, á la familia, á la sociedad, tiene que dedicarse el domingo. El obrero necesita el descanso para obtener la instrucción y educación que le conviene para ejercer el derecho de ciudadano. Alabado sea el imperioso deseo de saber que se ha apoderado de las clases populares; es una consecuencia y una necesidad y la única solución de la vida moderna y una condición de la marcha de la humanidad hacia el ideal de la libertad, igualdad y hermandad, que es el ideal cristiano.

Imports, por consiguiente, encarrilar

el descanso por tales caminos, creando instituciones obreras que, como algunas del extranjero, utilicen los domingos para moralizar, instruir y divertir al obrero. Los hombres de estudio, los artistas los capitalistas, tendrían que procurar que el domingo fuese verdaderamente la fiesta del pueblo obrero: «la aristocracia de la sangre, la del dinero y la del talento sólo pueden legitimarse por los servicios que prestan al pueblo trabajador.»

Si tan altas razones reclaman el descanso dominical, otras no menos poderosas también lo exigen.

Lo exige la higiene, porque el trabajo y la riqueza se han de subordinar á las condiciones de la vitalidad humana, de manera que el trabajo, fuente de vida, no sea un veneno que poco á poco destruya la economía del organismo humano, convirtiendo al hombre en elemento de trabajo más barato que una máquina ó un irracional de fuerza.

Y si quisieran sobreponerse los intereses materiales á la vida y á la dignidad del proletariado, la buena protección de aquellos intereses exigen también el descanso semanal. Pruebas tenemos en los países de mas fuerza industrial y comercial, Inglaterra, Estados Unidos y Alemania, donde, por tradición cristiana y por ley, se ha consagrado el descanso semanal, que semanal y en domingo precisamente tiene que ser, como lo aconsejan mil razones de orden moral y como lo confirma la experiencia, echando por el suelo los proyectos que se han tratado de implantar, de dar descanso dos días cada quincena ó cualquier día de la semana que no sea el domingo.»

Así, con lógica irrefutable y con el exámen de experiencias traídas del extranjero, lo demuestra el autor de este trabajo que extractamos.

¿Qué se ha de hacer para volver al descanso dominical? La acción católica popular, saliendo de las asociaciones piadosas; la acción profesional obrera, en cuanto lo permita la falta de organización gremial; la iniciativa particular, fundando asociaciones como «Liga social de compradores» de París; y finalmente la acción legislativa, consolidando la obra de preparación que se haya logrado con los otros mentados factores, son los medios que nos han de llevar al restablecimiento del descanso dominical, impuesto por necesidad de la vida religiosa y moral, por la social y de familia, así como por la higiene y hasta por la economía.

El pequeño estudio del P. Pont contiene, como se ve, más verdades y más buenas demostraciones de ellas que las mil empalagosas demostraciones que se han hecho sobre este asunto, considerándolo cada uno por el lado que le conviene. El P. Pont, por el contrario, va al fondo del asunto, sin valerse de subterfugios y dejarse llevar por móviles interesados y de circunstancias, ha explicado sencillamente y con buena lógica el por qué del descanso, el carácter que debe tener esta reivindicación de lo que, como dice muy bien, no es más que una ley correlativa á la del trabajo.

J. MASPONS Y CAMARABA.

GOLOSINAS LITERARIAS

Janer

Tes clares nits governa l'estrella del Orient, Sobre planures blanques de neu, pausada guia ses caravanes regies l'eterna Epifania dels pobles que devallan del altre Testament.

Lluny, per deserts y estepes, la lluna resplandent perfils de dromedaris y d'elefants destria; y baix de les palmiers, un somni dols somnia dels Reys de llonga barba l'espléndid següent.

Subtils, commouen l'ayre calentes vibracions: se dormen les tormentes en mitx dels mars pregonis, emmarrallant nocturnes superbes estrellasses.

y allí, en les comes baixes, despuntan els sembrats y, anuci de futures incertes pubertats, els ametllers esponjan ses testes empolvadas.

Miguel S. OLIVER.

La posada

Cuento

—No se moleste usted, señora Sugeres... Deme usted la palmatoria... Puedo ir perfectamente sola á acostarme... ¡Buenas noches, pues!

—¡Buenas noches, señora Mercier!— Cuando la joven forastera hubo cerrado tras de sí la puerta de la escalera, el posadero, con aire desapacible, trató de leer con la mirada la expresión del rostro de su esposa.

—¡Eh, pues, Maruja! ¡No has llegado todavía á...?

—No, no me he atrevido, Miguel— contestó la mujer bajando los ojos.

—Entonces, ya no iré á Limagne... Ya sólo queda un jarro de vino en la bodega... Tanto valdría cerrar la posada.—

Cerró los postigos, puso la tranca detrás de la puerta, corrió el cerrojo y volvió á sentarse junto á la mesa. Nubláronse sus facciones, y, apoyando la cabeza sobre la palma de la mano izquierda, murmuró:

—¡Qué desgracia!

La exclamación resumía su infortunio moral, la ansiedad abrumadora que le ahogaba desde muchos días. A los cincuenta y siete años, encontrábase por vez primera acorralado ante la necesidad ineludible de acudir á un préstamo... A que le concedieran un préstamo, á Miguel, en cuyo poder suponía todo el mundo un gran bolsón repleto, de lo que, en virtud de una especie de vanidad profesional, el posadero se lisonjaba. Era necesario conocer la rudeza de su tono, lo decisivo de sus gestos, la hinchazón de su orgullo, para comprender el rubor que subía á su frente á la sola idea de buscar dinero.

No era la vergüenza el único sentimiento que en su interior ardía; mezclábase á ella una amargura áspera y descorazonadora, algo como si la bilis, subiéndosele á la garganta, se la apretase. ¡Toda una vida de trabajo febril y de codicia para llegar á un préstamo!

¡Oh! ¡qué desdicha!

—¿Cómo y por qué había llegado á semejante punto? ¡Hay, por ventura, quién lo sepa?

Se necesitaba menos tiempo para vaciar una bolsa que para llenarla, y cuando la bolsa empieza á agujerarse, el diablo que la entienda.

La verdad es que, desde hacía algunos años, no marchaba bien el negocio. Antes, deteníanse en la posada calesteros, carreteros, viajeros de comercio, forasteros. Á la sazón, veíanse tan sólo por la carretera monstruos de acero deslizándose á toda máquina desde la estación á la ciudad, sin que nadie se fijase siquiera en la muestra del establecimiento.

—¿Es que vas acostarte sobre la mesa?— preguntó Maruja á Miguel.

—¡No quieres, pues, hacer lo que te pido?— dijo éste, sin contestar á la pregunta.

—¡Pues que, marido! Lengua tienes, lo mismo que yo— observóle Mariquita exasperada por el tono huraño en que Miguel le hablara.

—Claro que sí. Lo cual no impide que entre mujeres sea más fácil hablar de estas cosas... Ocho días hace que esta señora se halla en casa... Esta satisfacción del trato puesto que paga como una princesa. Tengo por muy cierto que no se negaría á prestarnos algo con que saliésemos adelante y que no iría á revelarlo, ya que á nadie del lugar conoce. Pero es menester ser más ladina que tú eres, Maruja, para ir llevando la cosa con tiempo y oportunidad.—

Maruja dejó el candelero y sentóse en frente de su marido.

—Entonces ¿por qué no se lo dices tú mismo á la señora Mercier?

—Yo no me atrevo.

—Pues yo tampoco.

Calláronse uno y otro consternados, como si se les acabase de hundir la última tabla de salvación.

Sin embargo, hablar de sus apuros á la señora Mercier no les hubiera sido nada difícil.

Esta, desde el día en que llegó, se les había hecho accesible con sus maneras llanas, su lenguaje franco y su admirable cortesía. No se mostraba nada orgullosa de sus prendas personales ni de su atavío, llegando hasta el punto de ofrecerse de continuo á ayudar á Maruja en sus quehaceres... Luego, abría la bolsa sin regatear... Lo malo era que iba á marcharse dentro de dos días.

En medio del abrumador silencio en que se hallaban los esposos, Maruja, como cediendo al impulso de una idea íntima, murmuró:

—¡Si al menos no hubiéramos reñido con Carlos! De fijo, él no nos dejaría en el atolladero.

—¿Otra vez con tu manía?— dijo el mesonero, crispando los puños.

—Sin embargo, ésta es la verdad.

—¡Cállate!

La historia de su hijo, que al volver del regimiento se había casado contra su voluntad, era un perpétuo asunto de discordia.

Miguel hubiera querido tenerle en el mesón y casarle con la hija de Matieu, una moctona que iba á heredar mas de veinte hectáreas de campos y praderas. Con ello, el mesón habría prosperado. La juventud atrae á la juventud. Y esto, sin contar que enton-

Dr. J. Aris y Garcia

Especialista en enfermedades de la GARGANTA, NARIZ Y OIDO
Ex-alumno de los hospitales de París
Plaza de la Constitución (Borne) núm 96
CONSULTAS DE 11 Á 1

ces el hijo pudiera dedicarse á corredor de vinos y ganar tanto ó cuanto, Pero ¡son tan obstinados los jóvenes de ahora! Carlos había preferido entrar en uno de los grandes almacenes de París y casarse á gusto propio. Ni él ni su padre habían querido ceder en su respectivo empeño; esto produjo la escisión.

De tiempo en tiempo, un conocido de la familia, pasando por el lugar, traía nuevas de Carlos.

Parece que por aquellos tiempos el joven era ya jefe de sección en el almacén y que le sonreía la fortuna. Miguel nada de esto ocreía. El horror sistemático que sintiera con respecto á las ciudades, le hacía dudar del éxito de su hijo en los negocios. Respecto á esto asunto, tenía ideas preconcebidas.

—¿Crees tu, Maruja, que nuestro hijo gane cientos y millares en París?... ¡Vaya, que, por lo crédula que eres, debieran buscarte nodriza!... Y luego, suponiendo aun que Carlos gane dinero te figuras tú que ahorra algo? ¡Por Dios vivo! Antes creó que lo pasará muy trabajosamente.—

En el fondo, Miguel experimentaba una sorda animosidad, un odio latente contra el hijo que prefería hacer su propia voluntad á seguir los consejos paternos. La idea de tener en alguna parte una niera que se le había impuesto por la ley, pero que á pesar suyo era su niera, le ponía fuera de sí.

Sin embargo, la llegada de una parisense como la señora Mercier había modificado la intransigencia de sus opiniones. La cortesía, la amabilidad y el ingenio sin afectación de aquella joven, atraíanle á pesar suyo, y, para consigo mismo, llegó hasta el punto de otorgar un mediano concepto á la gente de las ciudades.

—¡Si al menos mi hijo se hubiera casado con una mujer como ésta!

El reloj de cuclillo dió las nueve. El posadero llenó un vaso de vino clarete, le apuró de un trago, y levantóse diciéndo:

—Desde el momento que no quieres hablar del asunto á la señora, lo mismo da cerrar la puerta. Prefiero esto á pedir dinero á Fulano ó á Zutano y que por todo el lugar me lleven y me traigan en murmuraciones.

—Como quieras, pobre esposo mío... Pero, en verdad, yo no puedo ir así como así de golpe y porrazo, á pedir dinero á una señora á quien casi no conozco.

—Cierto... Nadie sabe de fijo su procedencia... Sus cartas van dirigidas á la lista de correos; no parece sino que trate de ocultar su verdadero nombre.

—Y, además, en cuanto á fortuna, ¿que sabemos si tiene ó no tiene?

Esto es. Muchas veces, los perifoneos escubren la miseria.—

Los ojos de Miguel fijáronse en el guarda polvo de la señora Mercier, colgante de un alzapauzo.

Después de reflexionar un momento, dijo con sorda voz:

—Quizás, Maruja, eso pudiera indicarnos.—

Su actitud y su mirada dirigíanse al abrigo.

—¡Oh! ¡Eso fuera indigno depersonas honradas!

—¡Y qué! ¿Somos, acaso, ladrones? Con movimiento brusco, cogió Miguel el guarda polvo.

—¡Oh! ¡Miguel!

Pero ya este registraba el bolsillo; de una cartera de tafete verde, desprendíase un papel doblado.

—Deja, mujer. Así sabremos á que atenernos.—

Su voz era cavernosa, y casi había perdido el aliento.

Al abrir la carta, palideció.

—¡Cualquiera diría que ésta es letra de Carlos!

Quedáronse como pegados uno á otro con la vista fija en el escrito evorador; luego, con el corazón atrozmente oprimido, leían mentalmente:

«Juana mía: tienes razon mil y mil veces. En cuanto concluya el tratamiento de tu salud en Saint-Nectaire, vete á pasar unos ocho días en Chandesse. La posada está á una legua de la estación. No puedes equivocarte. Verás una muestra que dice: «A la cita de los cazadores.» Esta es la única posada del lugar.

«La fachada estará ahora bantando desconchada y el balcón casi hundido. No te arriesgues á salir á él. Elige la ha-

bitación que da en pleno Mediodía, á la parte de la carretera. Allí dormí hasta mi partida.

«Facilmente reconocerás á mis padres por los retratos que te tengo hechos de ellos. Son dos ancianos cuyo único defecto, común á muchos otros, es no haber conocido más que su cabaña. Estoy seguro de que hoy día la mentan la oposición que hicieron á nuestro matrimonio. Perdónales la desazón que nos causaron. El tiempo concluirá por arreglarlo todo.

«Entre tanto, pasa algunos días con ellos, adoptando el nombre que mejor te parezca. Procura sobre todo que nunca la conversación recaiga en mí, pues entonces tus lágrimas te denunciarán.

«Supe estos días que se hallan en apuros. Componte como mejor sepas para dejarles algún dinerillo; y, cuando te vayas, abrazales, y tráeme sus besos, muy calentitos...»

La vela daba una estrafalaria claridad á la estancia.

Maruja rompió en sollozos.

De súbito, Miguel, pegando un puñetazo encima de la mesa, perturbó el silencio propio de aquellas horas.

—¡Por Dios y por todos los Santos! Soy un... un...

Anudósele la voz en la garganta, revolviábase sus ojos en la congestionada faz; y se le saltaron las lágrimas á impulso del remordimiento, como la lluvia atraviesa un cielo oscurecido por negros nubarrones.

El comercio hispano-argentino

(CONCLUSIÓN)

Han conseguido los sevillanos elevar su exportación á 1.500.000 kilos, monopolizando, puede decirse, el mercado, por lo que no debemos dar ninguna consejo «al que no lo ha de menester».

La aceituna en tarros de vidrio hace honor á su país; la colocación del fruto en ellos es tan perfecta, que en la Argentina, donde todo se imita, no se ha podido conseguir.

La conserva vegetal ó de pescado es el artículo español de mayor importancia en la República Argentina después del vino. En el año 1902 salieron de los diferentes puertos de la Península para Buenos Aires por valor de 2.171.924 pesetas de conservas. Aún así es un negocio que puede extenderse considerablemente.

Sardinias.—Un 70 por 100 de las sardinias que se consumen en la Argentina son españolas, pero de las clases ordinarias, pues las finas se importan de Francia, que tiene la supremacía en la elaboración de la conserva delicada. En las sardinias españolas no se emplea tan buen aceite, ni en la presentación y clasificación del pescado se esmeran los fabricantes, y sus productos no tienen la fama de los de Nantes, hasta el punto que ponen marcas francesas á las clases superiores para que el público las demande. ¿Por qué los fabricantes peninsulares no acreditan sus marcas, exportando productos de primera clase con nombres españoles?

Otros pescados.—En cambio, en las otras clases de pescado, España sólo ocupa el segundo lugar, correspondiendo el primero á Italia. Si los españoles se esmerasen más, fácilmente podrían aumentar su exportación, especialmente si estudiásem la conserva italiana y aliásem de igual modo, pues no debe olvidarse que en América del Sur los italianos forman la colonia más numerosa.

Conservas vegetales.—Aunque hace España algo en conserva vegetal, apenas si ha logrado vender otra cosa que pimientos y tomates, y aún la pasta de éstos, de que debería ser el principal introductor, en el año 1903 de los 704 mil 452 kilos que entraron en la Argentina, sólo 15.044 kilos procedían de España, correspondiendo el resto á Italia. ¿Por qué no se fabrica pasta de tomate en la costa del Mediterráneo y en las islas Canarias, que tanto producen?

Las otras conservas vegetales, como guisantes (petits pois), que se consumen en grandes cantidades, setas (champignons), que abundan en Cataluña, espárragos que se cosechan en Aranjuez de la mejor calidad, frutas al jugo, en almibar y en aguardiente, que tanto compra la República Argentina, deberían ser españolas si los fabricantes se cuida-

sen con mayor atención de su preparación y envase. La proporción de latas «bombedas» ó defectuosas, es muchísimo mayor en la conserva peninsular que en la de otras procedencias. Debe tenerse en cuenta en la presentación, que un comestible tiene que agradar á la vista en primer término; nadie compareará una conserva si exteriormente le repugna.

Sólo necesitan las fábricas de conservas producir bien para conquistar los mercados del Plata; hay en ellos establecidas muchas casas de españoles, que se dedican á este negocio y venderían todo lo que se les enviase, si la mercancía reuniera las condiciones necesarias para la competencia.

Próximamente medio millón de kilos recibe anualmente la Argentina, principalmente de Italia. Produciéndolo España en grandes cantidades, podría exportarlos si enviara las clases acostumbradas y envasados en la forma en que lo hacen los italianos.

Teniendo en cuenta que las estaciones están cambiadas en la República Argentina y España, es decir, que en esta nación es verano cuando en aquella es invierno, y viceversa, daría buen resultado la exportación de las frutas españolas, que puedan resistir el viaje; ya Almería ha ensayado con las uvas, y cuando la cantidad no es muy grande y llegan en los meses de Septiembre y Octubre se venden bien; también tienen colocación los melones de Valencia; en cambio, España no manda limones y de Italia se reciben unas 15.000 cajas, que pudieran enviar los malagueños; manzanas y otras frutas susceptibles de hacer el viaje aprovecharían la venta de la estación opuesta.

Gozan los franceses del «draw back», ó sea de la devolución de los derechos del azúcar, cacao y canela que entra en la fabricación del chocolate que exportan, lo que les permite luchar ventajosamente con los fabricantes españoles, que no tienen este beneficio y que producen clases inferiores. Así es que de los 121. mil 289 kilos importados, eran de España 1.449 kilos nada más. Si quieren vender los chocolateros peninsulares en América del Sur, como hemos visto que lo están intentado algunos, es indispensable que produzcan calidades similares á las francesas, que son las que se venden.

Tiene cierta demanda el jabón común de España, pero se usa principalmente como higiénico, por recomendación de los médicos. La clase que se conoce es la llamada «pinta azul». Dado el objeto á que se destina, sería conveniente sustituir las grandes barras en que actualmente se exporta, por pastillas como las de los jabones del tocador.

Se reciben en la República 306.979 kilos de jabón común, que proceden en su mayoría del Reino Unido, cuyas clases podrían estudiar los fabricantes de España y tratar de imitar.

VEASE EN CUARTA PLANA

Noticias generales

Del Ejército

Tráfico Marítimo

Ferrocarril directo entre Palma y Sóller

PALMA

Entre los pasajeros salidos ayer tarde para Barcelona á bordo del vapor correo *Cataluña*, figuraban don Bartolomé Darder, doña Margarita Hévia, don Tomás Fábregas, don Guillermo Rubert, don José Molinas, don Bartolomé Montis, doña Josefa Bonnin, don Luis Montaner, don Juan Rosselló, don José Alomar y don Melchor Molas.

El señor Presidente del Comité de Unión Republicana, nos participa que por unánime acuerdo tomado por el partido en la reunión celebrada el martes próximo pasado, se celebrará nueva reunión mañana, sábado, á las 8 y media de la noche en el domicilio social de dicho partido, Danús, 4.

Ayer falleció en el Hospital Militar á consecuencia de la herida que se produjo con una grua en el cuartel de San Pedro, el soldado de artillería Miguel Munar.

Descanse en paz.

Con motivo de ser ayer la víspera de Reyes, anoche en las confiterías y tiendas de juguetes notóse gran animación.

Mañana en el teatro del Circolo de Obreros Católicos se celebrará una velada familiar poniéndose en escena el drama *Els glosadors d'altre temps* y la pieza *El Negrito*.

De Ibiza llegaron ayer en el vapor correo *Cataluña*, don Antonio Ferrer, don Domingo Tur, don Juan Cardona, don Miguel Salvá, don Mariano y don Juan Gotarradón, don Esteban Puig, don Jaime Tur, doña Margarita Mayans y don Antonio Vicens.

Leemos y copiamos con gusto de un periódico de Barcelona:

«Una comisión de patronos pañaderos visitó hoy al alcalde para manifestarle que desde mañana rebajarán el precio del pan en dos céntimos por kilo.

El señor Lluch, después de agradecerles la rebaja en nombre del vecindario, les excitó á que procuren el abaratamiento de tan indispensable artículo de primera necesidad.»

Hoy, festividad de los santos Reyes, se celebrará á las ocho y cuarto de la noche en el Teatro de «La Protectora» una función á beneficio de los fondos del mismo.

El programa constará de la segunda representación del drama en tres actos y en versos titulado *Despertar en la Sombra* y la comedia en un acto *Champane frapé*, desempeñadas por la compañía que dirige el Sr. Manera.

Dado el fin de la velada y el entusiasmo que reina es de esperar que se verá muy concurrido este teatro.

El primer maquinista de la Armada, nuestro paisano don Antonio Martínez, hasido ascendido al empleo inmediato superior.

En los ejercicios de ingreso ha sido aprobado para practicante tercero de la Armada nuestro paisano don Mannel Martin.

Al segundo teniente de ingenieros (E. R.) don Salvador Armengol y Villa, se le ha comedido el abono de las pagas de navegación como regresado de Filipinas.

Un sujeto de oficio albañil que ayer estaba trabajando en el derribo de un terraplén de una casa de la calle de Rosiñol del Arrabal de Santa Catalina, tuvo la desgracia de que se demorase aquel cayendole encima de las piernas dos gruesos sillares magullándose las.

Inmediatamente acudieron en su auxilio los demás trabajadores, siendo más tarde curado por el médico municipal de guardia.

En una camilla fué trasladado á su casa, que la tiene en la calle de Camaró.

Dicho sujeto se llama Bartolomé Martí soltero de 29 años de edad.

El oficial de telegramos don Miguel Oliver Oliver ha sido destinado á la nueva estación de Capdepera.

Nuestro amigo, el Médico del Regimiento Infantería de Palma, don Matías Ferrer Delgado, se encuentra enfermo de algún cuidado.

Celebráramos su pronto restablecimiento.

El Alcalde de Ibiza, en virtud de lo dispuesto por el Reclamo del cuerpo de Médicos titulares de fecha 11 de Octubre de 1904, ha anunciado la vacante de Médico titular de aquel Municipio, dotada con el haber anual de 996 pesetas.

Los aspirantes á ella deberán presentar sus solicitudes dentro del plazo de 30 días.

Se halla vacante la plaza de Médico auxiliar de la Administración de justicia y de la penitenciaría del Juzgado de la Lonja de esta Ciudad por renuncia de don Guillermo Rosselló y Serra que la servía.

Los aspirantes á dicha plaza que reúnan las condiciones exigidas en el artículo 8.º del Real decreto de 26 de diciembre de 1898, deberán presentar sus solicitudes en la forma que determina el artículo 9.º del referido Real decreto.

El último número del *Boletín Oficial* de la provincia publica la liquidación de las cuentas municipales de Ciudadela, Santa María, Andraitx y Capdepera correspondiente al tercer trimestre del año actual.

Ayer por la mañana ocurrió un fuerte alboroto entre varias mujeres en la plaza de Abastos, dirigiéndose toda clase de insultos.

Intervino en la disputa un individuo de la guardia municipal que puso fin á la contienda.

Un sujeto que ayer por la mañana se proponía bajar por la escalera de la pescadería resbaló, produciéndose una herida en la cabeza y varias leves contusiones en la espalda.

Fué recogido por unos transeúntes y acompañado á una casa de aquellas inmediaciones donde fué convenientemente asistido.

El señor Alcalde impuso ayer una multa á un sujeto por haber promovido escándalo en la vía pública.

Leemos en un periódico barcelonés que el celebrado compositor y erudito musicógrafo catalán don Felipe Pedrell, que regentaba una cátedra en el Conservatorio de Madrid, ha resuelto trasladar de nuevo su residencia á Barcelona.

Parece que el motivo ha sido que el clima de la corte perjudicaba la salud del maestro Pedrell, algo delicada, de algun tiempo á esta parte.

El *Boletín Oficial* de la provincia correspondiente al día de ayer publica una relación de los individuos procesados, que están declarados rebeldes.

Servicios prestados por la Guardia Civil.

Da cuenta la del puesto de Ibiza de haber detenido á dos individuos que resultaron ser los autores de haber agre-

dido á un agente de vigilancia produciéndole una leve contusión en la espalda.

El Centro de Unión Republicana, del arrabal de Santa Catalina, ha trasladado su domicilio social á la calle de la Fábrica número 4.

El señor Gobernador Civil de la provincia ha aprobado los reglamentos de las nuevas sociedades *Centro Livico* y *La prosperidad*.

Comentando

Cuenta la crónica y la gente comenta las divergencias surgidas en la reunión particular de los republicanos; una reunión accidentada y como función de agravios al guía que ha conducido la mayoría republicana en el Consistorio durante el finido año de 1904.

En pleno Consistorio se vió que el hasta entonces *leader* de la mayoría figuraba como simple recluta, mientras don Luis Martí llevaba la voz de capitán de las huestes republicanas. Este cambio de dirección entraña honda trascendencia para el partido republicano; es el primer paso para retroceder en el camino emprendido por el señor García Orelli; los republicanos del Ayuntamiento deben haber examinado sus promesas, sus discursos en mítins y reuniones y han querido obrar en consecuencia; han querido ser lógicos, pero se han encontrado, frente á las impacencias del radicalismo de sus electores, la promesa solemne del señor García Orelli de que se conservarían todas las fiestas tradicionales, y cómo satisfacer ambas tendencias? Oficialmente absteniéndose en la votación, y por lo tanto, de un modo implícito prestar su colaboración para que continuen las fiestas religiosas, y por otro lado echar mano de la dialéctica sacando á relucir su aptitud para pasarse de listos suponiendo era esto suficiente para calmar las ansias y los deseos de los radicales *evragé*.

¿La sustitución del señor García Orelli por el señor Martí en la dirección de la mayoría, beneficiará al partido? A nuestro entender el señor Martí será un fogoso caudillo que subyugará á los partidarios exaltados, porque precisamente lo agudo del programa les congregó, debiéndose á ellos en gran parte la existencia de la mayoría. Mas para la consideración del partido en la sociedad, la figura del señor García Orelli, su gubernamentalismo, su tendencia contemporizadora le granjeaba especiales confianzas.

Implantado el camino radical, anunciado éste publicamente para acontecimientos futuros, si bien enardecerá á calientes partidarios será también un revulsivo para los que, indiferentes, no se ingerían en la cosa pública, descansando en la prudencia de ciertos elementos; pero espoleada la opinión por el cartel lanzado, esos indiferentes que no querían con su silencio y omisión, tolerar derroteros tan extremos, acudirán á la batalla, y los de la derecha tendrán que agradecer la nutrición de sus filas á las violencias de los nuevos guías del republicanismismo palmesano.

De las islas

Mahón

Desde anoche se ha desencadenado en nuestra zona un ciclón que está causando grandes daños.

Por la fuerza del huracán, han quedado rotas muchas tejas y se han desprendido los marcos de no pocas ventanas y balcones, los cuales rodaban por las calles con gran estrépito.

Los árboles tronchados han sido en gran número, habiendo quedado rotos la mayor parte de los alambres eléctricos.

En las calles, por las cuales es punto menos que imposible circular, se han registrado no pocas caídas de transeúntes.

Las plazas de abastos y la pescadería se hallan casi desiertas.

No se recuerda en esta isla un huracán análogo.

El vapor correo *Nuevo Mahón*, que debía zarpar ha suspendido su salida, siendo probable que mañana tampoco la efectúe, pues el mar presenta imponentísimo aspecto.

—A consecuencia del temporal reinante, el pailebot *Francisca*, de la empresa «La Vela Mahonesa», que se hallaba fondeado en Cala Teulera para descargar 72 toneladas de obuses y proyectiles, rompió sus amarras, habiéndose ido á pique en la laja de la Mola.

El buque quedó completamente des-

truido y la tripulación logró salvarse.—El temporal no cede.

1 Enero de 1905.

Muro

Desde que comenzó el nuevo año se siente aquí un frío intensísimo, tan intenso que ha obligado á estos vecinos á suspender sus faenas agrícolas, pues era materialmente imposible soportar en el campo la crudeza del tiempo.

Ayer por la mañana principió á nevar, y por la noche se reprodujo la nevada. Las calles quedaron cubiertas de una capa de nieve de unos diez centímetros de espesor. Gran número de paisanos acudían esta mañana á contemplar el hermoso aspecto que ofrecen los deliciosos panoramas que desde este pueblo se distinguen, y en verdad que hay motivo para ello, pues es imposible describir la belleza del paisaje.

—El domingo se reunieron en casa del señor Clavero los señores vocales del Jurado calificador del concurso escolar que ha de celebrarse este año durante las fiestas de San Juan Bautista. El objeto de la reunión era ponerse de acuerdo para la redacción del programa que ha de regir en el mismo, toda vez que la comisión organizadora de las fiestas ha acordado ya conceder tres premios: uno, provincial, al que podrán aspirar todos los alumnos de las escuelas municipales de la isla; otro, de partido, para las del distrito en Inca, y un tercero, local, para los de Muro. Se concederán también tres accésits.

Muy digno de elogio es la conducta de la comisión organizadora de las fiestas de San Juan al incluir en el programa un número tan altamente social. Si todos los pueblos de la isla imitasen su ejemplo, pronto habríamos logrado acabar con el analfabetismo, esa plaga que tanto dificulta la marcha progresiva de los pueblos y que ha sido, y es una de las principales causas de las desgracias que han pesado y pesan sobre nuestra España.

—El balance estadístico del movimiento de población durante el pasado año arrojó para Muro un resultado en extremo halagüeño, pues el número de nacimientos ha excedido en 100 del de defunciones.

—Se nos dice que el próximo viernes, día de Reyes, iniciará el Centro de Obreros Católicos la serie de conferencias que se propone celebrar durante el presente invierno, siendo el disertante el Diputado provincial don Juan Massanet y Verd.—C.

3 Enero de 1905.

Estallenchs

Hace dos días estamos incomunicados con la capital á causa de la gran nevada caída en este pueblo.

Este valle presenta un aspecto hermosísimo y pintoresco hasta el extremo que nos creemos trasladados á una región del Norte.

Todo se ve cubierto de una capa de blanquísimas nieve, cuyo espesor, sin exageración alguna, es de 20 centímetros.

No es de extrañar, pues, el frío intenso que aquí se siente, y va en aumento por momentos.

Hoy es probable que salga la diligencia para esa capital.—C.

4 Enero de 1905.

La Puebla

Durante toda la mañana de hoy ha continuado nevando.

Las calles de este pueblo se han cubierto de blancos copos presentando pintoresco aspecto.

Ha sido tan copiosa la nevada que muchos vecinos han tenido que aminorar la capa de nieve que cubría sus casas por el temor de que se derrumbasen.

Prometen ser muy lucidas las fiestas que se preparan para conmemorar la adoración de los Reyes.

Antes de comenzar la función religiosa, en la plaza Mayor y en un tablado construido con este objeto se presentará la adoración de los Santos Reyes.

Varios muchachos y niñas de este pueblo se encargarán de la representación de los personajes que efectuarán la adoración á Jesús. Por los preparativos que se hacen promete ser una representación de los Reyes en extremo lucida.

En la iglesia parroquial de este pueblo se celebrará una Misa cantado y se cantará un solemne Te-Deum.

Alcudia

El día 1.º del actual, como habitamos anunciado tuvo lugar en el teatro Unión Juventud Alcudiense la segunda representación del drama en 5 actos original de don Luis Zorrilla *El Alcalde Ronquillo ó El Diablo en Valladolid* y la pieza cómica en un acto original de don Pedro Alcántara Peña *Por no entenderse*.

Ambas obras fueron habilmente interpretadas por la compañía de noveles aficionados quienes mediante constancia y algún esfuerzo intelectual han logrado lograrán en lo sucesivo distraer el tono y la monotonía de este pueblo, cuyo vecindario se halla dispuesto á corresponder con su apoyo.

Los nuevos *amateurs* ovacionados unánimemente en todos sus arranques cómicos y dramáticos, aquilatan en cada representación su ideal escénico y

VINO TINTO DE MALLORCA DE LA BASTIDA

DEL COSECHERO P. MARTINEZ

Este vino es de pura uva, sin mezcla de ninguna clase

Se detallan	con envase	Ptas. sin envase,	Ptas.
En garrafrones	de 8 litros	cada garrafrón	4'85
Id.	de 4 litros	id.	2'60
Id.	de 2 litros	id.	1'50
			0'90

Puntos de venta autorizados.

Colmado de La Providencia, de Don Vicente Fomar.

Despacho de Don Bernardo Estela, Marina, frente al Cuartel de Caballería.

La Rosa Blanca, Roca hermanos y C.º Borne 3 y 5.

Don Enrique Llobera, Terreno, calle Bonanova 18.

La Pajarita, Soler hermanos, San Nicolás 6.

Los garrafrones se facilitarán por los expendedores y llevarán su precinto impreso en papel con el nombre de su procedencia.

Herniados.—Quebrados.—Leed

Siendo tantos los herniados (trencats) que están sufriendo constantemente y siendo los bragueros del reputado ortopedista señor Torrent de Barcelona remedio infalible para la curación de tan grave dolencia dicho especialista á fin de dar á conocer los grandes resultados curativos de sus maravillosos aparatos estará en Palma únicamente el día 10 de Enero en la Fonda del Vapor, Verí 19, donde podrán consultarle todas cuantas personas quieran curarse de sus hernias como así mismo los que sufran descensos abdominales y de la matriz ó elevación en cualquier parte del cuerpo pues para todas sus dolencias dicho especialista construye aparatos verdaderamente notables y que son la admiración de los más eminentes médicos que constantemente lo están recomiendo.

No dejeis de visitarle, folletos, pruebas y consultas gratis para todo el mundo.

Téngase presente que el especialista señor Torrent estará en Palma únicamente el día 10 de Enero.

TALLERES EN BARCELONA, UNION—13

se permiten vislumbrar en lontananza algo halagüeño, algo que representa sinceramente en su modesto amor propio; porque ¡dotados todos (sin exceptuas las dos aficionadas) de moralidad y sumisión para con sus protectores, no ha de volverles nunca grupa la fortuna que aunque nunca relativamente llenará con exceso sus exiguas aspiraciones.

Reciba pues la Sociedad Juventud Alcudiense un aplauso frenético de sus admiradores.

8 de Enero de 1905.

Sineu

Certamen Literario.—Formando la presidencia de honor las autoridades de esta localidad, celebrense el domingo próximo pasado la fiesta del Certamen Literario que había convocado tres meses antes la sección de *Conferencias Populares* del naciente pero ya anclado Ateneo de San Francisco. Resultó lucidísima. Recibieron en tiempo oportuno, según manifestó el secretario del Jurado en su brillante memoria, 49 composiciones.

El premio del Ateneo fué declarado desierto. Obtuvieron el primero y segundo accésits respectivamente don Antonio Martorell y don José Fuster.

El del señor Presidente fué adjudicado á don Juan Rotger al mismo tiempo que el segundo accésit y primera segunda y tercera mención honorífica. El segundo accésit lo obtuvo don Juan Ferragut así como don Juan Alonso y don Antonio Martorell ganaron la cuarta y quinta mención. Además obtuvieron especiales distinciones don Narciso Vilare y don Jaime Villalonga.

El premio del señor Director fué concedido á don José Fuster. Adjudicóse además el primer accésit á don Juan Ferragut.

El cuarto premio ofrecido por el señor Vice-Director quedó desierto. El premio del señor Maestro de Escena otorgóse á don Juan Alonso; otorgáronse además el primer accésit á don Juan Rotger, el segundo á don Juan Ferragut y la primera mención honorífica al citado señor Rotger.

Y por último el sexto premio concedido galantemente por el señor Tesorero lo ganó don Juan Rotger. El primer accésit á don Juan Ferragut y el segundo el señor Rotger.

Lástima grande no poder resumir el mérito de todas las composiciones premiadas que merecieron la mar de aplausos del selecto público que llenaba el salón.

A su vez fueron también aplaudidos los discursos pronunciados por varios señores de la presidencia.

Ojalá no tardemos en poder reseñar otras fiestas como esta que honran al pueblo de Sineu.—C.

4 Enero de 1905.

CUESTIONES MUNICIPALES

El señor Alcalde, extendió ayer la credencial de celador de la plaza de Abastos, á favor de don José Gippini, nombrado por el ramo de guerra para desempeñar dicha plaza.

En su consecuencia quedó cesante en dicho empleo don José Sbert que lo desempeñaba interinamente.

Mañana á las doce, se celebrará en el salón de la Casa Consistorial, bajo la presidencia del señor Alcalde y con intervención del Notario don Alejandro Rosselló, la subasta para el suministro del alumbrado eléctrico de los suburbios de Son Español, Porte-Pi y la Soledad.

Bajo la presidencia del señor Rebaso se reunió ayer la Comisión de Obras, acordando proponer al Ayuntamiento la aprobación del acta de recepción pro-

visional de las obras de alcantarillado de las calles de Bobians y Camposanto.

Se acordó autorizar la realización de varias obras particulares.

Se enteró del dictamen emitido por los señores Abogados consultores respecto al asunto de la expropiación de una parcela de la calle de Santa Fe.

Según dichos señores el Ayuntamiento debe proceder á la formación de un nuevo justiprecio dando intervención en este acto al propietario de dicha parcela.

Para mañana sábado están convocadas las Comisiones de Fomento y Beneficencia y Gobierno y Policía.

Habiendo quedado desierta la tercera subasta para la venta de tres caballos sobrantes de la Guardia municipal montada, de manifiesto en las cuadras de las mismas (Depósito municipal de Capuchinos) se celebrará cuarta subasta bajo los precios que á continuación se detallan y condiciones y modelo de proposiciones de manifiesto en la Secretaría del Ayuntamiento, el miércoles día once del actual á las 12 de la tarde.

1.º Caballo *Soltan*, 325 pesetas; 2.º id. *Menut*, 225 id; 3.º id. *Rápido*, 175 pesetas.

Una desgracia

Nos escriben de Lluchmayor dándonos cuenta de la siguiente lamentable desgracia:

Vivía en una casita de campo situado en el punto denominado *Son Ramis* el vecino de aquella villa Pedro Ballester Tomás, de 79 años de edad, viudo, propietario de una pequeña parcela situada en la mentada casita.

Viendo los vecinos que hacía algunos días que no abría la puerta, dieron conocimiento á las autoridades.

Abierta la casa se le encontró cadáver, completamente quemado.

Se supone que estando solo en la casa, á la cual acostumbraba á ir con mucha frecuencia, debió encender lumbre en el fogón para calentarse, debido á la crudeza del tiempo, y acercándose demasiado debieron prenderse fuego los vestidos y á su avanzada edad no pudo valerse lo suficiente para apagarlos, muriendo quemado.

Se personó en el lugar de la ocurrencia el señor Juez municipal, ordenando el levantamiento del cadáver, que fué trasladado al cementerio, donde se le practicará la autopsia.

Política local

Ha circulado estos días el rumor, que ha sido acogido por algunos periódicos de la localidad, de que ingresarían en el partido liberal una conocida personalidad política, distinguido abogado y dos ex-diputados á Cortes.

Antes que lanzar la noticia sin más garantía que la del rumor, hemos procurado confirmarla acudiendo al despacho del jefe de los liberales.

Nos manifestó ayer don Alejandro Rosselló que sólo conocía el rumor por lo publicado por los periódicos, pero que particularmente no tenía la menor noticia del propósito de dichos señores, si bien nos confirmó nuestra creencia de que los personajes á que aludían los periódicos eran el actual Presidente de la Diputación don José Socas y los ex-diputados á Cortes don Guillermo Moragues y don Mateo Garau.

Respecto á la posibilidad de que los liberales presenten al hijo del general Weyler, don Fernando, para diputado á Cortes, nos manifestó el señor Rosselló que era prematura toda manifestación acerca de este extremo.

Mercado de Inca

Los precios que han regido en las transacciones verificadas son los que siguen:
Almendrón, de 20'50 á 00'00 pesetas los 42'32 Kg. (quintal).

Notas del Mar

Visita de buques extranjeros
Se asegura que en el próximo mes de Febrero visitará varios puertos del Mediterráneo entre ellos Palma, Mahón, Barcelona y Valencia, una corbeta de guerra, suca, escuela de guardias marinas.

Con procedencia de Ibiza llegó ayer por la mañana á este puerto, el vapor correo Cataluña, con pasajeros y carga general, la mayor parte consignada á la plaza de Barcelona para cuyo punto se despacha seguidamente.

El vapor de la matrícula de Barcelona, Velasquez que dejó en esta plaza material de guerra para el Parque de Artillería, se encuentra en Mahón, descargando obuses de 24 centímetros y 217 de accesorios para los mismos.

En breve visitará el puerto de Barcelona, el cañonero «Vicente Yáñez Pinzón», con objeto de subir al dique fijo para limpiarle el casco y practicarle algunas reparaciones de poca importancia.

Con bastante actividad se prosigue en Mahón la descarga del carbón mineral que importaron á aquella plaza varios buques ingleses, para el depósito que recientemente el Estado acordó establecer en la vecina isla.

A las ocho de la mañana salió ayer para la vecina isla de Cabrera, el vaporcito correo de este nombre, con la balija.

Por la mañana ganó nuestro puerto el falucho San Bernardo, que con efectos venía procedente de Valencia, con escala en Ibiza.

Aprovechando el cambio del estado del mar, ayer emprendieron viaje la mayor parte de los buques de vela despachados por la Capitanía y Departamento de Sanidad del puerto.

La polacra goleta Juanita, y el pailebot San Sebastián, salieron para Las Palmas y Barcelona respectivamente.

Por la tarde largó sus amarras para Valencia, la polacra goleta Lareño, con tabillas de madera y otros efectos.

También salió para el mismo punto el pailebot Segunda Dolores, con carga general.

El pailebot Roberto y la polacra goleta San Antonio, al oscurecer salieron del puerto con destino á Gandía y Stuelva, respectivamente con efectos varios.

Á la hora de costumbre se hizo á la mar para Barcelona, el vapor correo Cataluña, con pasajeros, la balija y carga general, entre la cual figuraban una partida de sacos de habichuelas; ídem, de almendrón; cajas de pescado y atunes á granel, cogidas en la almadra de Nuestra Señora, de Ibiza.

Por la Comandancia y sección sanitaria fueron despachados los vapores correo Belver, que saldrá este medio día para Ibiza y Alicante y Baleas, que lo verificará á las cinco de la tarde para Argel, ambos con pasaje y carga general.

También se despachó para la mar el vaporcito de la Compañía Arrendataria Salvador, con sus equipos.

Esta mañana es esperado el vapor correo Miramar, que el pasado martes salió para Barcelona.

Según telegrama recibido en esta plaza, el vapor Isleño ha llegado sin novedad á Marsella.

Cultos

Para hoy
Jubileo de Cuarenta Horas
Concluyen en San Miguel en honor de Nuestra Señora de la Salud: Exposición á las seis de la mañana; á las diez Tercia y Misa mayor con sermón que dirá don José Auba, Pbro.; por la tarde á las cuatro los actos de coro; al anochecer Rosario, el ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Más Cuarenta Horas
Continúan en Santa Cruz en honor de Santa Gertrudis: Exposición á las seis y media de la mañana; á las diez Tercia y Misa mayor con sermón que dirá don Pedro Isern, Vicario de la Vileta; por la tarde á las cuatro los actos de coro, luego Rosario, meditación, estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones
En la Catedral, por ser la festividad de la Epifanía, en la Misa mayor predicará un Padre de la Compañía de Jesús. En Santa Eulalia, fiesta dedicada á la Purísima por la parroquia en conmemoración del quincuagésimo aniversario de la definición del Dogma de la Inmaculada Concepción de María: A las diez y cuarto se hará la solemne bendición é imposición de la diadema costada por las Hijas de María para ceñir su Purísima Madre, cantándose: la Salve Regina composición de don José Massot; después Oficio solemne con sermón por el P. Natalio Herrero, agustino.

En Montesión, á las ocho, misa de Comunión general para los congregantes de María Inmaculada y San Luis Gonzaga. Acabada la misa habrá adoración al Niño Jesús.

En San Cayetano principiará la devoción de los Trece Viernes de San Francisco de Paula: Se hará á las doce, durante una misa, con meditación y cánticos, repitiéndose al anochecer, después del Rosario, con meditación.

En San Juan, al anochecer, después del Rosario, se practicará el Ejercicio del Niño Jesús, canto de la Sibila y adoración.

Visita á la Corte de María
En Santa Cruz, á Nuestra Señora del Buen Camino.

Para mañana
Jubileo de Cuarenta Horas
Concluyen en santa Cruz en honor de santa Gertrudis: Exposición á las seis y media de la mañana, á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde á las cuatro los actos de coro, Rosario, Trisagio, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María
En san Jaime á Nuestra Señora del Puig.

Santorial
Hoy—La Adoración de los Santos Reyes, san Melanio, obispo y santa Amelia.—I. P.
Mañana.—Santos Julián, Crespín, obispo y Canuto, rey,
Abrense las velaciones.

Sociedades y Corporaciones

Salinera Española
En el sorteo verificado el día 15 del actual ante el notario D. Juan Palou y Coll, de las treinta y nueve Obligaciones hipotecarias serie B que deben ser amortizadas en primer Enero próximo, resultó correspondiente la amortización á las que llevan los números siguientes:
120, 192, 209, 244, 273, 310, 327, 341, 386, 470, 489, 498, 524, 553, 554, 558, 574, 583, 612, 614, 639, 652, 678, 717, 797, 888, 1078, 1100, 1131, 1189, 1305, 1332, 1394, 1448, 1487, 1489, 1634, 1642, 1687.

Lo que se anuncia para que los tenedores de dichas láminas se sirvan presentarlas para su cobro á la Administración de esta Sociedad á tenor de lo prevenido en la escritura de emisión.
Palma 19 Diciembre de 1904.—Por la Salinera Española.—El Director Gerente, M. Guasp.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.
Asociación de Beneficencia

Con el fin de cumplir lo dispuesto en el artículo 41 del Reglamento por que se rige esta Sociedad, se anuncia al público, que la Junta Protectora de la misma accediendo á lo solicitado por sus respectivos propietarios fundados en haberlas extraviado ha declarado caducadas las libretas números 13.925 y 11.399 expedidas en 3 de Noviembre de 1904 y en 12 de Noviembre de 1902 respectivamente.

Palma 29 de Diciembre de 1904.—El Vocal de Turno, Antonio Bosch, Pbro.

Compañía Arrendataria de Tabacos
El Consejo de Administración de esta Compañía, en uso de las facultades que le confiere los Estatutos de la misma, ha acordado repartir, por beneficio del año corriente, un dividendo de 50 pesetas líquidas por acción, que se pagará sobre el número 25 de los títulos al portador.

Los cupones se deberán presentar al egro desde el día 9 de Enero próximo, en la caja de efectos del Banco de España, y en las de sus Sucursales en provincias, facturándolos en los impresos que para ello se facilitarán gratis en las mencionadas dependencias á los portadores. Estos al presentarlos acompañados de las indicadas facturas, recogerán un libramiento, contra el que se hará el pago el día que en el mismo se señale, si examinados debida-

mente los cupones á que se refieren resultan legítimos y corrientes. Al pie del libramiento suscribirán los interesados el «Recibo».
El importe de los cupones presentados en Madrid se pagará por la caja de efectivo del Banco de España, y el de los presentados en provincias por las cajas de las respectivas Sucursales.
Madrid 31 de Diciembre de 1904.—El Secretario General, Luis de Alcabete.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)
Descarlamiento.—Sin desgracias
Madrid 5 á las 1'15
Un despacho oficial de Valencia dice que en la estación de Picana, al entrar en agujas el tren-tranvía, descarriló la máquina, no ocurriendo ninguna desgracia personal.
La línea quedó expedita al poco rato.

Gran incendio
Madrid 5 á las 2'30
En Sidney (Australia) se ha iniciado un horrible incendio.

El fuego ocupa centenares de kilómetros devorando pueblos, granjas y ganados.

Los habitantes huyen desprovistos ante el gran incremento que van tomando las llamaradas con indecible rapidez.

Las desgracias ocurridas son numerosísimas, no conociendo todavía su importancia á causa de la confusión que reina en las comarcas en peligro.

Toda la Australia esta aterrada.
Las pérdidas se consideran de muchos millones de esterlinas.

Lo que dice «El Liberal»
Madrid 5 á las 11'10
Según dice el periódico El Liberal, el señor Romero Robledo presidirá la sesión de reapertura del Consejo, dimitiendo después el cargo de presidente de la Cámara, para de este modo dar á su dimisión una gran solemnidad.

Añade dicho periódico que una vez aceptada su dimisión intervendrá desde los escaños rojos en el debate sobre la crisis, cuya discusión se espera será de gran alcance y trascendencia política.

Declaraciones de Romero Robledo
Madrid 5 á las 12'10
Interrogado el señor Romero Robledo por algunas personas respecto á los rumores su dimisión del cargo de presidente del Congreso, se limitó á decir: «ha surgido una dificultad política entre el Gobierno y yo; he dimitido la presidencia de la junta encargada de la creación de un monumento á don Alfonso XII.

El periódico El Imparcial, ocupándose de este asunto dice que la citada dimisión de la junta del monumento tiene más alto alcance que la cuestión de política sevillana respecto al nombramiento de gobernador de dicha capital.

Combinación de gobernadores.—El gobernador de Baleares.
Madrid 5 á las 15
Ha sido firmada por S. M. la combinación de gobernador: han sido nombrados gobernadores de Coruña, el señor Soler; de Cádiz, el señor Barrenechea; de Murcia el señor Barroso; de Teruel, el señor Del Rio; de Burgos, el señor Caballero; de Vizcaya, el señor Brena; de Zamora, el señor Trastoza; de Logroño, el señor Moyano; de Ciudad Real, el señor Castillo Soriano; de Gerona, el señor Jorro y de Alcabete, el señor Ferrera.

Ha sido nombrado gobernador de Baleares el señor Jalón.

Mencheta

Don Bartolomé Roca Estades
omenda or de la Real y distinguida orden americana de Isabel la Católica
Falleció ayer á las diez y media de la noche
DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS
E. P. D.
Su afligida familia participa á sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida y ruegan su asistencia al rosario que se rezará en San Cayetano á las cuatro de la tarde de hoy y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada.
No se invita particularmente
Casa mortuoria: San Martín 33.
El Exo no. é Ilmo. señor Obispo se ha dignado con ceder 50 días de indulgencias á los que ofrezcan una oración en sufragio de su alma.

Últimas noticias

Víctima de aguda enfermedad, falleció anoche nuestro respetable amigo el anciano señor don Bartolomé Roca y Estades, antiguo y acreditado fabricante de vinos y licores y á cuya infatigable actividad debe esta importante industria notables é importantes adelantos.
Era el señor Roca persona apreciabilísima lo mismo por la bondad de su carácter que por su genio emprendedor, y notoria ilustración en la industria que ejercía y á la que venía consagrado hace más de medio siglo.

Cuando don Alfonso XII estuvo en esta población, en 1877, visitó la fábrica y dependencias de nuestro malogrado amigo oyendo merecidos elogios de boca del Monarca.

Tenía el señor Roca varias condecoraciones nobiliarias entre ellas la Real encomienda de Isabel la Católica, y sus productos habían sido premiados en muchas exposiciones.
Su vida estuvo consagrada al trabajo y á su familia de la que era modelo de esposos y de padres.

Reciba su señora Viuda y sus hijos don Ignacio, don Agustín y don Bartolomé y demás respetable familia del finado nuestro más sentido pésame, y sirva de lenitivo á su justo dolor el general sentimiento que la muerte del señor Roca ha producido á todos los que en vida con su amistad se honraron.

Teatros Principal

Con la siempre joven ópera de Gounod Faust celebró su beneficio el distinguido bajo, señor Riera. El numeroso público que acudió á la función, aplaudió con verdadera simpatía á nuestro paisano llamándole varias veces á la escena. Como en noches anteriores las nutridas palmas de la multitud obligaron á repetir la serenata, que fué coronada con largos é insistentes aplausos.—Una vez terminada la obra—sin el quinto acto—apareció Riera, vestido de frac, y cantó con mucho cuidado y acierto la romanza de Salvador Rosa, cuya fina labor arrancó á la concurrencia aplausos calurosos que hicieron levantar el telón bastantes veces. El notable artista fué obsequiado por sus numerosos amigos y admiradores con bonitos y valiosos regalos.

No fueron menos aplaudidos la señorita Marelli y el señor Carusson. La primera cantó como siempre con extraordinaria delicadeza y pulcritud toda su parte de Margarita. El estudio del personaje ha sido completo y su carácter encarna perfectamente en el temperamento, figura y comprensión de la joven artista.

El señor Carusson, cuando no fuera por su voz que se desvanecía ya, merece sinceros elogios por la perfección exquisita con que vistió y caracterizó la simpática y noble figura de Valentín. Su labor de cantante consiguió muchos aplausos, pero yo insistió en que bastantes más debió alcanzar como actor. Detallé, bordó su parte artística. En la escena de la muerte fué aplaudido y llamado á la escena.

Esta tarde debutará en Aida el tenor De-Collí, á quien hay mucho interés de oír. Hasta ahora ha estado enfermo.—T.

Lírico
Nos participa la Empresa del Lírico que ha adquirido los siguientes juguetes para rifarlos entre los niños que asistan á la función dedicada á ellos en la tarde de hoy, día de Reyes. A cada media entrada acompañará un número que tendrá opción á dicho sorteo:
1 caballo grande; 2 ídem de menor tamaño; 1 gran bebé parisiense; 2 ídem de menor tamaño; 1 tranvía eléctrico; 1 vapor de ruedas; 1 tocador; 1 confitería; 1 cocina; 1 coche con 2 caballos; 1 pelota grande; 2 arcos; 1 bandera; 1 trompeta; 1 tambor; 1 arco con mango.

En la función de la noche volverá á presentarse para 3 únicos días la cantante parisiense Mlle. Lise Dublin, con sus perros amaestrados, y los sin iguales ciclistas Bollers.

TELEGRAMAS

(De nuestro corresponsal especial)
El nuevo gobernador de Baleares.
—Salida del señor Burguete.
Madrid 5 á las 18
El nuevo gobernador de Baleares don Santiago Jalón pertenece al cuerpo de Abogados del Estado, cuyo cargo ejerció muchos años en Valladolid.

Fué gobernador de Cáceres y actualmente lo era de Alcabete.
Es afecto, política y personalmente al señor Maura

En el correo de hoy marcha con dirección á esa el comandante señor Burguete ayudante de Campo del capitán general señor Ortega.
Corzuelo.

(De nuestro servicio particular)
El ministro de Estado víctima de un ataque.
Madrid 5 á las 18'30
Boma.—El ministro de Estado salió de caza al lago Tresimeru acompañado de los embajadores de Alemania y Estados Unidos.

Mientras estaban cazando el ministro sufrió un ataque apoplejico, siendo su estado muy grave.
La huelga de aparejadores.—Actividad de los patronos.—Conferencias.
Madrid 5 á las 19'10
Los patronos celebraron una conferencia con el señor Marqués de Vadillo, aceptando el arbitraje del Instituto de Reformas Sociales.

contestándonos: «quien viva lo verá»

Junta del monumento á Alfonso XII.
—Dimisión del señor Romero Robledo.
Madrid 5 á las 20'15
20'30

Se ha reunido esta tarde la Junta encargada de la erección del monumento á Alfonso XII.

El señor Romero Robledo dio cuenta de su dimisión del cargo de Presidente de la misma, habiendo roto las relaciones políticas con el Gobierno.
Se quejó del poco apoyo que el Gobierno de los conservadores ha prestado á la Junta.

Los miembros de la junta rogaron que continuara hasta que se nombre al sustituto, á lo que accedió, pero afirmado que ha presentado la dimisión con el carácter de irrevocable.

También dimitirá de la Presidencia del Congreso, tan luego como se abran las cortes.

Deseos de Mikado.—Los japoneses en Port-Arthur.
Madrid 4 á las 20'35

Chefú.—Se asegura que el Mikado ha manifestado deseos de conocer al general Stoessel.

Dúdase que éste acepte la invitación que le ha dirigido. Han entrado en Port-Arthur 50.000 japoneses. La entrada oficial tendrá efecto día 8.

Gestiones fracasadas
Madrid 5 á las 23
Roma.—Han fracasado las gestiones que se hacían por el Gobierno de Méjico acerca del Vaticano, para restablecer las relaciones diplomáticas y obtener un nuevo Concordato.

Conferencia.—Cobian acepta.—Otras noticias.
Madrid 5 á las 23'45

El señor Azcárraga confirió nuevamente con el señor Cobian, aceptando éste la cartera de Marina.

El señor Cobian jurará el cargo el sábado próximo. El Gobernador ha prohibido la venta del periódico La Tarántula, por el lenguaje soez que usa contra don Rodrigo Soriano.

Consejo de Instrucción pública.—De caza.—Asamblea.
Madrid 5 á las 23'50

Se ha reunido el Consejo de Instrucción pública, asistiendo el señor Ministro del Ramo y el Subsecretario.

S. M. el Rey ha pasado la tarde cazando en el Pardo. En el Ateneo se ha celebrado asamblea de Doctores.

Hizo el discurso de rúbrica el señor Muro y ha ocupado la presidencia el señor Canalejas.

Espectáculos

Teatro Principal
Función para hoy tarde y noche.—Aida.
Entrada general 1'50 ptas. Id. al Paraiso 1'00 pta.

Teatro Lírico
Grande y variada función para hoy por la Compañía Alegria.

La Protestora
Función para hoy.—Despertar en la Sombra y Changne Frapé.

Asistencia Palmesana
Función para hoy.—El Ultimo Chulo, La Patrona del Regimiento y El Somni de l' Ignocencia.

Círculo de Obreros Católicos
Función para hoy.—Els Glosadors d' altra temps y El Negroito.

COSECHA PROPIA

DE M. MESTRES
Vinos Puebla blanco embotellado.
Tinto á granel á 0'40 peseta litro.
Vinagre blanco superior á 0'50 pesetas litro.

Dentífrico BOSCH-TIMOL
Mentol, Quina, Japón,
Lo mejor para la dentadura.

NOTICIAS GENERALES

Teodoro Bonaplata

Barcelona, 2.—El decano de los actores catalanes, don Teodoro Bonaplata, falleció en la madrugada de hoy, víctima de una pulmonía.

Refiérase que cuando vino á Barcelona el célebre Salvini, se hizo de moda *La morte civile*, una de las creaciones del célebre actor; á uno de los socios de «El Gavilán» se le ocurrió escribir una parodia en italiano macarrónico de la obra, y Bonaplata se ofreció á imitar á Salvini.

Gestos, acento, inflexiones de voz fueron parodiados con tanta gracia que el público le tributó una ovación, pero cual sería la confusión del modesto aficionado, cuando el mismo Salvini, adelantándose le estrechó la mano felicitándole por su talento y perfecta imitación.

Los elogios de aquel coloso de la escena y los consejos de sus amigos le inclinaron á seguir la carrera dramática, por la que demostraba tan decisiva inclinación.

Más tarde pasó á América con una compañía de zarzuela, y vuelto á España entró en el teatro Romea como primer actor.

De esta época datan sus mayores triunfos, estrenando las obras de Guimerá y Pitarrá y creando los tipos del *arriero de Mar y Gel* y los protagonistas de *El monje negro*, *El Rey y monja Sota terra* y otros.

Por causas que no son de este lugar recordar, pasó luego á América donde hizo una fructuosa campaña, hasta que sintiéndose ya viejo regresó á España, representando en el Circo Español, primero y luego en el teatro de Novedades, donde la semana pasada actuaba aún con aplauso, interpretando el papel de presidario en *Las dos golfas*.

Bonaplata mereció pobre, como casi todos los artistas de valer, pero dejó á sus hijos una herencia envidiable, la de un nombre sin mancha y el recuerdo de su gloriosa carrera artística.

El duque de Connaught

2 Enero.—Mañana saldrán de Portsmouth los duques de Connaught y su hija, que se detendrán en Brest y en Lisboa, dirigiéndose desde esta capital, donde permanecerán algunos días, á Cádiz. Insiste la prensa de Londres en creer que don Alfonso irá á Cádiz á saludar á los ilustres viajeros.

El ministro de Estado, hablando de los rumores que circulan sobre el casamiento del Rey con una hija del duque de Connaught, ha dicho que no hay acuerdo alguno ni ningún compromiso en este sentido.

Ha manifestado el marqués de Aguilar de Campo que dicho personaje llegará el día 15 á Cádiz, y que se han dado órdenes para que se haga lo más agradable posible su estancia en España, aunque adelantándose el Gobierno á los propios deseos manifestados por aquel príncipe, ha dispuesto que no se hagan festejos que pudieran retrasar su viaje, cuyo itinerario tiene ya señalado.

El ministro de la Gobernación ha dicho que nada hay decidido todavía de definitivamente acerca del viaje del Rey á Cádiz para saludar al duque de Connaught cuando llegue á aquella población.

Las corridas en domingo

Una Comisión de la Junta permanente que gestiona la reinstauración de las corridas de toros en domingo, fué recibida por el ministro de la Gobernación, del cual solicitaron permiso para celebrarla en tal día, con carácter provisional y mientras el Gobierno recibe el informe del Consejo de Estado.

El marqués de Vadillo, penetrado del gravísimo perjuicio que la suspensión causa á la Hacienda, á las grandes y pequeñas industrias y á infinidad de obreros que de la fiesta viven, ofreció á los comisionados llevar el asunto á Consejo de ministros y procurar que el informe que se espera venga cuanto antes.

Del Ejército

Circular á los carabineros.—El director de Carabineros, general Ochando, ha dirigido la siguiente circular á los jefes de las comandancias del cuerpo:

«La publicación de un folleto comprensivo de todos los detalles aportados al ruidoso proceso instruido con motivo de las denuncias hechas contra el Instituto de la Guardia civil por su proceder con los anarquistas detenidos á consecuencia de los sucesos de Alcalá del Valle, publicación revestida de la gran autoridad que le presta el estar impresa por el ministerio de Gracia y Justicia, me ha impulsado á propagar su conocimiento entre el personal de un Instituto hermanado como lo es el que me honro de dirigir, por componer ambos parte integrante del ejército y por la semejanza de su organización.

Conviene, pues, que todos sepan y queden persuadidos de lo falso y calumnioso de las imputaciones lanzadas á la publicidad contra el honrado Instituto de la Guardia civil y de que la justicia se abrió camino demostrando el

buen proceder de aquél, de un modo palmario, en el curso de este proceso. Tengo la evidencia de que al personal de un cuerpo como el de Carabineros que tiene por lema la moralidad y lealtad, el valor y la disciplina, le habrá de servir de gran satisfacción el esclarecimiento de los hechos y su publicidad, no por ver disipadas dudas que seguramente nunca abrigó, sino porque con ello queda restablecido el imperio de la ley, sin que por nadie pueda ponerse en tela de juicio el honrado proceder de un cuerpo á quien se pretendió que brantar restándole los prestigios de que tan justamente goza y que por sí solos constituyen una segura garantía en nuestra sociedad.

A dicho fin, le remito los adjuntos ejemplares del folleto de referencia para que sean distribuidos entre los señores jefes y oficiales de esa comandancia, y los que sobren, hasta el total, entre los puestos de más importancia, apreciada ésta por el número de sus individuos, debiendo V. comunicarme oportunamente haberlo así verificado».

TRÁFICO MARÍTIMO

Su importancia

El tráfico marítimo registrado durante la segunda quincena del pasado mes de Diciembre, que cierra por tanto todos los anotados durante el finido año de 1904, ha dado bastantes buenos resultados, tanto en lo que atañe al comercio de cabotaje, como por las entradas y salidas de los buques, si se tiene en cuenta la temporada que atravesamos, en la cual suele iniciarse mal tiempo en el mar y esto á veces causa irregularidades en el servicio de vapores, irrogando grandes perjuicios á la parte comercial.

Esto no obstante, durante dicho período, en el muelle, el movimiento ha ido sucediéndose, no notándose la decadencia que ha imperado en otras quincenas anteriores.

Tampoco se ha visto grandes cargamentos de efectos determinados, pero en partidas de bastante consideración se han registrado buen número de toneladas de carga.

Entradas y salidas

Las entradas registradas en los libros de la estación sanitaria del puerto han alcanzado un total de 53, con 19.027 toneladas de peso.

De dichos buques 31 eran vapores mercantes nacionales; 2, idem de nacionalidad francesa; 2, ingleses y uno que enarbolaba bandera rusa.

Además figuraban cuatro pailebots; dos bergantines goletas; tres polacras goletas; dos balandras, un bric-barca de nacionalidad rusa y cinco laúdes.

El número de salidas ha sido inferior. Salieron 30 vapores españoles; uno idem inglés, otro idem ruso; 2 bergantines goletas; 3 polacras goletas; 4 pailebots; 1 balandra; 3 laúdes y un bric-barca ruso. Total 46, que representaban 17.658 toneladas.

Además salieron con patente referendada dos vapores de nacionalidad francesa y uno español con un total de 1.839 toneladas de registro.

Importación y exportación

Ha sido bastante importante. Los vapores ingleses *Clymore* y *Balkbureg* conduxeron un millar, cada uno, de toneladas de carbón mineral y el ruso *Femina* un completo cargamento de madera en tabloncillos para diferentes almacenes de esta plaza.

Además también condujo cargamento análogo el bric-barca *Hilda*.

También fueron importados tres cargamentos de habas, de Térmín, cuatro idem de sal, de Ibiza y Torreveja, importantes partidas de arroz, plantables, cueros y pieles, de Calcuta, vidrio, cereales en gran escala, hierro viejo y maquinaria, harina, salvado, fardaría de tejidos, mobiliario y otros muchos efectos.

La exportación consistió en partidas, aunque de poca importancia de sacos de almadrón, habichuelas, madera en troncos, tablillas ó cajas desmontadas para Valencia, cestos de fruta, conservas, etc., etc.

Ultimamente se dispuso un importante pico de carga que embarcó el vapor trasatlántico *Miguel Gallard* para Habana y escalas.

La mayoría de dicha carga la componían cajas de calzado, por lo que se ve que ha desaparecido por completo la decadencia en que se hallaba este comercio con las Antillas.

Además entraron cuatro buques y salieron diez con lastre.

En operaciones

En el muelle al final de la quincena, había amarrados, efectuando operaciones, tres bergantines goletas, dos polacras goletas, cuatro pailebots y tres laúdes.

Durante el mismo período entró procedente de Valencia el pailebot *Villa de San Felis*, con arroz y otros efectos, siendo de nuevo para el punto de su procedencia después de descargar y tomar un pico de tablillas, y otros efectos.

Además han estado en el muelle, rindiendo viaje, la balandra *Maria Luisa*, que vino de Valencia; la polacra

goleta *Dolores*, de idem. la balandra *Maria*, de Ibiza; la polacra goleta *Joven Luisa*, el pailebot *San Sebastián*, la goleta *Nueva Teresa*, que llegó y salió de nuevo para Cartagena, el bergantín goleta *San Francisco*, salido para Las Palmas el pailebot *Joven Paquito* y varios faluchos de bastante tonelaje.

Además los bergantines goletas *Cortés* y *San Antonio*, llegaron de Térmín con habas, los cuales se encuentran todavía en el muelle efectuando operaciones de carga.

Ganado y pasaje

Han sido importadas durante el mismo período 18 cabezas de la raza caallar; 18 idem de la mular; 23 idem de la vacuno; 8 idem de cerda y 370 de la lanar. Total 437 cabezas de las cuales 192 procedían de Barcelona; 53 de Ibiza; 2 de Valencia, 18 de Argel y 172 idem de Alicante.

El pasaje transitado durante los mismos quince días ha sido según datos tomados en la sanidad del puerto, el siguiente:

Llegaron 397 pasajeros, salieron 402 y vinieron de tránsito 67; total 866.

En los Astilleros

El movimiento que se nota en nuestros astilleros continúa sucediéndose con bastante regularidad carenándose todavía el bergantín goleta *Antonia* y reparando en cubierta el velero *Anita*. Además en el muelle sufren ligeras reparaciones varios veleros.

Según datos verificados tomados en los registros de la Capitanía del Puerto y Departamento de Sanidad, durante el año próximo pasado, el movimiento marítimo ha salido el siguiente:

Buques entrados 1.346; idem salidos 1.091; idem, idem con patente referendada y derechos pagados 244. Total 2.681.

Ferrocarril directo entre Palma y Sóller

(CONCLUSIÓN)

VII

Establecidas las líneas generales del ferrocarril Palma á Sóller directo, determinado su presupuesto y calculados los beneficios líquidos que probablemente producirá, se está en condiciones para hacer un estudio comparativo con el llamado Palma á Sóller por Valldemosa y Deyá, para deducir cual ofrece más ventajas financieras y reúne mayor suma de comodidades para las poblaciones extremas, especialmente para Sóller que es la que dá hoy calor y vida á la idea y á la que ha de proporcionar mañana la mayor parte de los rendimientos.

Para comparar ambos proyectos bajo el punto de vista de sus beneficios, no cabe hacer reducción de ninguna clase en el presupuesto total calculado por el Ingeniero que redactó el proyecto de ferrocarril de Sóller por Valldemosa. Con el trazado seguido en este proyecto no es posible hacer economías sensibles, antes al contrario, algunas partidas y precios tendrían que ser reforzados notablemente si se llevara á las vías de hecho. Por esto le restaremos tan solo 248.043'86 pesetas que suponemos corresponderán al ramal hasta el puerto no incluido en el presupuesto que he calculado para el ferrocarril directo.

El del Ferrocarril de Valldemosa quedará por tanto en 5.000.000 de pesetas.

Esto supuesto, las ventajas del Ferrocarril directo son las siguientes:

- 1.ª Para la construcción de toda la vía y adquisición del material móvil son suficientes 3.200.000 pesetas en números redondos, mientras que el de Valldemosa exige la inversión de 5.000.000 por lo menos.
- 2.ª El capital empleado en la construcción y explotación del Ferrocarril directo, producirá, según todas las probabilidades, más del 5% mientras que el que se invertiría en el de Valldemosa (según ingresos de la Comisión y el criterio restringido que he seguido al valorar los beneficios) no alcanzaría sino el 3.20% en el supuesto que los gastos de explotación fueran de 4.870 pesetas por kilómetro como se calcula en el proyecto.
- 3.ª De Palma á Sóller por el Ferrocarril directo, se tardará próximamente una hora, no bajando de dos y media el tiempo que emplearía el tren en recorrer los 41 kilómetros de la otra línea.
- 4.ª La línea directa con sus pendientes máximas de veinte milésimas y radios mínimo de 150 metros, además de ser de explotación económica y conservación fácil, estaría menos expuesta á accidentes que la de Valldemosa, cuyas pendientes se aproximan mucho á treinta milésimas en gran parte de su recorrido, con radios de 125 metros.

En cambio la línea Palma á Sóller por Valldemosa serviría mayor número de pueblos y más extensas comarcas y se desarrollaría en su mayor longitud por valles hermosos y laderas espléndidas con panoramas encantadores que convertirían el viaje á Sóller en una verdadera excursión de recreo. El turismo había de proporcionar no des-

preciables ingresos á aquella línea, y no lo dejó de tener en cuenta la Comisión que estudió el problema económico. Son razones estas de suficiente fuerza para contrarrestar las palmarias y utilísimas ventajas del trazado directo? En modo alguno: En este caso, y no será seguramente el primero, la rigidez de los números y el odio tanto por ciento, imponen una solución determinada que conduce al viajero por un túnel largo y obscuro en vez de pasearlo por selvas, bosques y valles hermosísimos iluminados por un sol espléndido.

VIII

Se habrá notado que siendo el encargo del Ayuntamiento de Sóller estudiar una línea que después de cruzar la divisoria fuera á unirse en Santa María al ferrocarril central de Mallorca, para nada me he ocupado de dicho enlace, y he colocado el origen de la línea que propongo, en los alrededores de Palma, donde se proyecta construir Estación propia. Cuestión es esta última, sin embargo, que dejó para resolver definitivamente el día que se estudie la nueva vía férrea, pues quizá sea más conveniente servirse de la Estación actual, mediante convenio con la Compañía de ferrocarriles de Mallorca. Entonces un estudio económico del problema resolverá lo que deba hacerse.

Pero por lo que atañe al enlace en Sta. María, tendré que hacer algunas consideraciones en apoyo de la solución que propongo, ya que no cumple en realidad con las condiciones que me señaló el Ayuntamiento de Sóller.

Si en vez de fijar en Palma el origen de la nueva línea férrea, se hiciera arrancar ésta de la Estación de Santa María, tendríamos, desde este punto á Sóller, el siguiente recorrido.

	Kilómetros
De Sta. María á Buñola	9,00
De Buñola á la boca S. del túnel	2,50
Longitud del túnel	2,50
Desde la boca N. á la Estación de Sóller	8,00
Total	22,000 Kilómetros

660 metros de vía á construir ó sean cinco menos que los exigidos por la línea directa, con una diferencia de presupuesto que no pasaría de 200.000 pesetas.

El recorrido total desde Sóller á Palma sería de 22 por 14=36 kilómetros y la duración del viaje teniendo en cuenta la parada en Sta. María, muy cerca de dos horas, con todos los entorpecimientos é inconvenientes que lleva consigo una explotación combinada entre dos distintas compañías.

Estos datos me hicieron desistir de primera intención del estudio Sóller-Santa María, que reconocí muy inferior al Palma á Sóller directo.

VIII

Restame añadir, y con ello terminaré este ya largo escrito, que no considero útil por ahora, económicamente hablando, construir los seis kilómetros de vía que habrían de unir á Sóller con su puerto.

Ni el tráfico de mercancías ni el movimiento de pasajeros que por ellos se desarrollara, guardarían relación con la cantidad del presupuesto de sus obras y el coste de las expropiaciones.

Si merced á un servicio regular de vapores rápidos que pudiera establecerse entre el puerto de Sóller y el de Barcelona, cosa no probable dadas las condiciones de aquél, se originara un movimiento de pasajeros digno de tenerse en consideración, coches cómodos combinados con la llegada de trenes y vapores, llevarían fácil y rápidamente dicho pasaje de uno á otro vehículo.

Siempre después á dicha bien escrita memoria un concienzudo estudio económico sobre el presupuesto calculado del ferrocarril Palma-Sóller, por Buñola y Son Sardinia hecho por la Comisión que formuló el mismo proyecto de presupuesto por Deyá, Valldemosa, etcétera, cuyo estudio, digno también de loa, termina con las siguientes observaciones:

Hacemos observar que al formular nuestro trabajo, lejos de seguir la práctica establecida para esta suerte de estudios, aumentando el movimiento de tráfico que crean los ferrocarriles en todos los casos, lo hemos reducido en absoluto. Hemos reducido el movimiento de mercancías de Sóller y Fornalutx á un grado notoriamente inferior al movimiento actual de las mismas; hemos reducido á un 40 por 100 las mercancías de Buñola; hemos despreciado en absoluto las mercancías de Son Sardinia; y no hemos tenido absolutamente en cuenta el aumento natural que forzosamente ha de tener la vía férrea con su enlace con la vía marítima; por este concepto, deberíamos también incluir una cantidad en el presupuesto de ingresos, y se desprecia, pues incluso del transporte de cerdos, conejos y gallinas, que seguramente creará por nuestro puerto el ferrocarril, se ha prescindido. Al incluir en las mercancías generales el nombre de cerdos, nos hemos referido solamente á los que se consumen en esta localidad, calculados en unos 1.500 anuales los que se importan por la carretera destinados á dicho consumo. Y tampoco hemos continuado entre nues-

DIETARIO AGENDA DE BUFETE PARA EL AÑO 1905

PUBLICADA POR LA CASA AMENGUAL Y MUNTANER

Contiene interesantes noticias para las familias, el santoral, asientos para la ropa á la lavandera, registros de vencimiento de letras, reducciones de medidas, itinerario de correos y ferro-carriles, tarifas de unos y otros, mercados de Mallorca, nomenclatura de las calles, colegios de abogados, notarios, procuradores, cónsules, médicos, veterinarios, farmacias, sociedades, corporaciones, oficinas, etc., etc.

PRECIOS

Una página por día, impreso á dos tintas con elegante encuadernación y dorados al fuego	Pesetas	3'00
Media página por día, impreso á dos tintas, encuadernación como el anterior	Pesetas	2'50
Media página por día, impreso á dos tintas, sólida encuadernación, pero sin dorados	Pesetas	1'50
Se ha editado una clase más económica, á fin de hacer asequible á las clases más modestas el uso de tan útil é indispensable libro, tanto para familias, como todo industrial y comerciante. Esta edición económica, tiene media página por día, una sola tinta y cubiertas en negro	Pesetas	1'00

Dietario económico UNA peseta

De venta en la librería y sucursales de los editores: Cadena 2, Palma; Mayor 12 Inca; Bosch 8, Manacor, y también en la mayoría de las librerías de esta ciudad.

Almanaque Baily-Bailliere

PARA 1905

Un tomo en 12.º de unas 500 páginas, con más de tres millones de letras, mapas en dos colores, más de 1.000 figuras y cubiertas imitación cuero.

PRECIOS: En rústica, 1'50 pesetas.—Encartonado, 2 id.

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, Palma y en sus sucursales de Inca y Manacor.

Calendario de Baleares

Editado por la casa AMENGUAL Y MUNTANER. Un ejemplar: 0'10 pesetas.—100 ejemplares: 5'50 pesetas.

IMPORTANTE

Todo antiguo ó nuevo suscriptor de LA ALMUDAINA que pague un año por adelantado recibirá gratis un libro del valor de dos pesetas, cuyo libro podrán escoger.

También los que paguen un año podrán elegir un tomo de los «Ensayos religiosos políticos y literarios» de Quadrado, editados por la casa Amengual y Muntaner.

Si paga medio año recibirá un libro de á peseta, también á escoger.

Almacenes Montaner

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 á 11

- Pañería y Novedades para Señora y Caballero. Grandes y selectos surtidos y todas las secciones.
- Sastrería á la medida para Caballeros y Niños. Géneros del país é ingleses especiales de primera elección. Figurines ingleses españoles.
- Sastrería á la medida para Señoras. Construcción de toda clase de prendas para Señoras bajo modelos y figurines de París, Londres y Viena. Artículos especiales para la confección de Sastrería.
- Sastrería á la medida para Militares. Géneros especiales para uniformes, galones, borlados y cuanto se necesita para el vestido militar.
- Sastrería especial para los señores Sacerdotes. Merinos, Paños y todos los géneros propios para el traje talar; todo de primera calidad.
- Ornamentos sagrados, Damascos, Brocados, Gargüelos, Albas y todo lo que se requiere para el Culto Divino.
- Estantería Religiosa de la Casa Vayreda. Orfebrería religiosa y servicio de mesa en Plata Menuda.
- Camisería á la medida y confección de Blanco.
- Ropa blanca para servicio personal de casa y mesa.
- Cortinajes y Alfombras. Artículos de punto.
- Buen surtido, buen trato, venta de confianza y precios reducidos.

Ornamentos sagrados, Damascos, Brocados, Gargüelos, Albas y todo lo que se requiere para el Culto Divino.

Estantería Religiosa de la Casa Vayreda. Orfebrería religiosa y servicio de mesa en Plata Menuda.

JAI ME HERNANDEZ

PINTOR

San Miguel 21, Palma

Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen cielos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea, 5 pesetas balcón, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean. La colocación de el papel á 1 real rollo. Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital. Se garantizan todos mis trabajos que hacen con colores de primera calidad. Sucursal de Barcelona: calle Canada 28.—Otra sucursal en Mataró: calle de Barcelona, 18.—Corresponsales en la Península.

GRAN COMPETENCIA

San Miguel, número 21—Palma

CIFRA-SELLOS DE GOMA

CON SU CAJA Y TINTERO

Precio: una peseta

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

Tip. lit. de Amengual y Muntaner.